

# GAZETA DE CARACAS.

Número XXXIX.

Del Lunes 7 de Febrero de 1814, 4.º de la Independencia.

---

*L'injustice á la fin produit l'Indépendance.*

---

## A M E R I C A.

### O R I E N T E.

*BOLETIN del Ejercito Libertador de Oriente,*  
*Número 3.*

Ayer llego á este punto el Ciudadano General en Gefe, acompañado de un numeroso sequito de Caballeria de los diversos Pueblos de su transito, que unidos á los que le recibieron, componen una fuerza respetable capaz de contener qualquier tentativa de los malvados.

Cada dia se nos presenta mas amplio el camino por donde hemos de pasar á la deliciosa mancion de nuestros deseos, al preciso termino de las jornadas que ha emprendido el amor á la Libertad.

Creidos los enemigos de que sus defensores embriagados con los deleytes que proporcionan y brindan las victorias, reposaban en brazos de la inaccion, comenzaron á perturbar la tranquilidad en los Pueblos de Aragua y Chamariapa, infundiendo en sus habitantes ideas subversivas baxo el velo de derechos usurpados que debian reclamar.

Pero el hallarse á la sazón principiada la reunion de tropas en esta Provincia, que de ante mano y con sobrada prevision decretó nuestro General, ha cortado en su nacimiento el progreso del mal que encubrian las primeras gestiones de los emprendedores.

Se han cogido de estos veinti-cinco, por el Ciudadano Capitan de Veteranos Isidoro Carrasquel, y pasados por las armas cinco en dicha Villa de Aragua. Los demas correran la misma suerte, si alguna justa causa no los indemnisa.

Nuestras tropas que se hallaban en Calabozo, se han visto en la necesidad de retirarse á esta Provincia, despues de un encuentro con el enemigo en que la suerte nos fué adversa, porque su corto numero era insuficiente á batir las que manda el tenaz Bobes, que alimentado con la rapiña, y fiado seguramente en alguna senda que habrá descubierto para su fuga, se mantiene en el interior de Caracas, bien que sus delitos le estorbarán el paso para que no quede sin castigo un ente tan contrario á la humanidad.

Del Pueblo de Guaicupa, se da parte que los Indios mataron cinco Guayanos de una pandilla que se introduxo alli con el fin de incendiarles la poblacion, y los demas huyeron escarmentados.

Quartel General del Carito, 29. de diciembre de 1813, 3.º y 1.º *Por el Mayor-General,*  
*Manuel VALDEZ.*

---

*CARTA escrita desde Curazao por un amigo á otro suyo residente en Caracas.*

Por una serie de desgracias, mi querido amigo, he llegado á esta Isla de Curazao, despues de haber estado en Jamaica, Santo Domingo, Cuba, el Guarico, y los Cayos, en busca del detestable aventurero que habiendose apoderado de mi propiedad en Guadalupe, ha hecho entrar en la miseria á mi respetable muger, y á mis desgraciados hijos que no separo de mi corazon en medio de las fatigas de tan penosos viages. Aqui he sabido se halla V. en esa Ciudad de Caracas y que marchó á ella despues que el General Bolivar se apoderó de la Provincia, habiendo arrojado á Monteverde. Los sucesos de Caracas se refirieron en Jamayca de varios modos. A todos parecian increíbles las extraordinarias hazañas de Bolivar; mas á proporción que me iba acercando á la Costa firme iba cerciorandome de quanto se referia acerca de él, y en el Guarico, y Santo Domingo Español, corria su nombre con un aplauso universal entre los naturales, y principalmente en esta última Plaza en donde detestan á su Gobernador el Mariscal de Campo N. Urrutia, que comete los actos mas degradantes de arbitrariedad, siendo el mayor monopolista, y el que se ha apoderado del comercio de la Isla. Es una propension innata, la de estos Gefes Españoles el hostilizar á los Pueblos de America que gobiernan. Yo fui testigo de algunas conversaciones entre los naturales, que anuncian movimientos convulsivos en aquella Colonia; mas sea qual fuere la suerte de ella, el último golpe de mi infortunio me ha trahido á Curazao para ser testigo de las escenas mas axtraordinarias que pueden imaginarse, y para perder la espe-

ranza de recobrar mis bienes, pues el perverso Duval mi dependiente, se ha embarcado de aqui para el Continente, y no puedo ya seguirle por falta de medios para efectuarlo.

En esta Colonia he advertido que su Gefe principal, es decir, el Gobernador de la Isla, no solamente protege à los Españoles emigrados de la costa firme, sino que parece tomar una parte activa contra las intenciones de su Gabinete à favor de ellos y contra el partido independiente de los Americanos, en tales términos que, segun se dice, ha enviado socorros à la Plaza de Puerto-Cabello, que se halla sitiada y bloqueada por estos.

No puedo significar à V., mi querido amigo, la imbecilidad, arrogancia y barbarie de estos emigrados. Ellos son la mofa, y escarnio de los habitantes de esta Isla que los detestan; mas ha llegado à tanto su ferocidad, que han amenazado asesinar à muchos de este Pueblo indefenso, y efectivamente lo han executado con la mayor crueldad, à traicion y validos de la oscuridad de la noche, el 25 del pasado, habiendo herido mortalmente à siete individuos, sin que el Gobierno haya podido averiguar hasta ahora los autores de estos crímenes.

No obstante el Pueblo se reunió en pelotones de 30 y 40 hombres, el dia 26, que gritaron por las calles: *viva Bolívar: Muera Monteverde: Viva la Independencia.* Tal era ya el estado de fermentacion, que yo temi una guerra civil en la Colonia; y el Gobierno, no solamente tomó medidas vigorosas, sino que dió un decreto para que no saliesen à la calle los extrangeros, en aquellas noches, decreto que solo comprendia à los Españoles emigrados que eran los asesinos de los infelices naturales que amanaciaron heridos. Yo no se como este Gefe puede soportar los conciliabulos de esta gente, y el choque continuo que tienen con todo el Pueblo de la Isla que los aborrece. Si se les oye en sus asambleas, Venezuela toda debe reducirse à cenizas. 10000 hombres, dicen, deberàn venir de España con este objeto, y en su impotente rabia contra los Independientes premeditan los medios mas viles que pueden imaginarse contra el General victorioso. Yo mismo he oido algunas proposiciones que me han causado indignacion y desprecio por estos miserables, que suponen es muy facil asesinar al caudillo Americano. Todos piensan en esta vileza, mas yo quisiera saber qual es el atrevido que lo intente.

El dia 31 ha entrado una Goleta de Barbada que trae noticias de Europa. No se los pormenores; pero se asegura que Napoleon ha perdido una grande accion, y el resultado ha sido la toma de Leypsic por los aliados: tenemos la confirmacion de estos sucesos. Al amanecer del 5 entró la Goleta Fisguí de Puerto-Cabello, que conduxo à un comandante Español nombrado Pueyes, y otros emigrados. Asegura hay una grande fermentacion en aquella Plaza, y lo han confirmado dos embarcacio-

nes mas que han llegado tambien de alli, el 7 y el 10 del corriente. La primera conduxo al Comandante Español que quedó despues de la deposicion del primero, se llama Bobadilla, y vino con seis oficiales mas. La segunda llegó el 10, como he dicho, y conduce à Monteverde y gran porcion de oficiales, de suerte que aquella Plaza parece ha quedado solamente en poder del paisanage, y de alguna tropa in-subordinada, y sin Gefes. Al desembarcarse Monteverde, la curiosidad llevó una gran porcion de gente al desembarcadero, y yo fui uno de tantos, con el objeto de ver à este hombre singular, que habia hecho tanto ruido en los papeles públicos con su ponderada conquista, y que ahora es el objeto del desprecio de los mismos Españoles. Efectivamente vi al Conquistador de Venezuela en un estado bien lamentable. Su figura pequeña, pàlida y descarnada, sin poder hablar ni comer cosa alguna solida por haber perdido la articulacion de la quijada inferior, su semblante desfigurado, su boca torcida, y su silencio eterno, presentan un Espetaculo singular de la venganza de los Venezolanos, de suerte que aquellos republicanos deberian desear que Monteverde viviese algun tiempo en este miserable estado, para que fuese el quadro que dixese à quantos le viesen: *Asi me han puesto los Venezolanos, por haberlos tratado perfida é ignominiosamente.* Yo creo mi estimado amigo, y no lo dudo ya porque lo he oido decir aqui à los mismos Españoles, que Monteverde ha hecho mas mal à la causa de su Nacion, que diez de los Exercitos independientes. Todo anuncia en él una estupidez sin limites, y à mi jamàs pudiera haberme engañado, qualquiera que fuese su situacion, ó de prosperidad ó de infortunio, si antes le hubiese visto una vez siquiera.

Salud, mi estimado amigo: puede ser tenga el gusto de dar à V. un abrazo en esa interesante Provincia; y entre tanto es de V. afectuosamente, &c., &c.

#### ARTICULO COMUNICADO.

Por fin Leypsic ha visto decidir una larga contienda en que los grandes intereses del Continente de la Europa, y la causa de la Independencia de las Naciones ha triunfado de la ambicion de Bonaparte, y ha derribado ese inmenso coloso del poder de la Francia. Medio millon de hombres habia salido à disipar la coalicion de las potencias; y solo cincuenta mil han logrado salvarse. El grande Ejército, las invencibles aguilas, los grandes Mariscales, casi todo há desaparecido. Los dias 17, 18, 19, 20 de Octubre del año de 813, serán los mas memorables entre todas las épocas de la Europa, por haberse conseguido en ellos la libertad del Mundo, que iba à ser invadido por el comun opresor.

La America debe regocijarse por el triunfo de las armas aliadas, que han defendido tan gloriosamente

la causa de la Independencia. No debe temer tentativas que la España no está en estado de realizar. La guerra ha agotado su Erario, y las ventajas obtenidas contra los Franceses, aun quando aumentaran sus posesiones de tierra, no por esto le darian la Marina, de que carece, y sin la qual deben despreciarse sus amenazas contra nosotros. Por otra parte la preponderancia que los grandes sucesos de los Aliados y Lord Wellington dan á la gran Bretaña sobre los negocios de la España, destruirán hasta su sistema contra la Independencia del Nuevo Mundo. Nadie dude que la Nacion poderosa que ha defendido constantemente en despecho de la fortuna, la Independencia de la Europa, no defenderia igualmente la de la America, si se viese atacada. Alegremos al contrario por el irresistible ascendiente que ella va á tomar sobre ambos Emisferios para afianzar la libertad del Universo.

Nuestras producciones hasta ahora sin valor, nuestra Agricultura desanimada, van á salir de su nulidad por las recompensas que ofrece al Labrador la subida del precio de los frutos que cultiva, abiertos los Puertos del Continente de Europa á las Embarcaciones Británicas, exportaran nuestro café, cácao, añil, algodón, &c. &c., que tiene en ella un gran consumo. Anonadado tanto tiempo ha el comercio marítimo, donde quiera que alcanzaba el influxo Napoleónico, carecia la Europa de unas materias que se han hecho de primera necesidad; y nosotros de su salida, que es lo que hace nuestro comercio y las ventajas de nuestra Agricultura.

La politica y el interes mercantil de la Inglaterra y España, se oponen diametralmente con respecto á la America. La España ya que no le es posible esclavizarnos tranquilamente, ostinada en nuestro exterminio, la Inglaterra adicta á nuestra Independencia, é interesada en nuestra prosperidad. Decidiendo el Norte y el Mediodia del Nuevo-Mundo á sostener á todo trance su libertad, aunque la España enviara los Exércitos mas numerosos vendrian solo á destruirse mutuamente con nosotros, sin poder subjugarlos. La Inglaterra no sufriria una guerra odiosa, á lo mas inutil; que sin ofrecer esperanzas á la España, solo arruinaria esta bella mitad de la tierra.

¿ Donde están entre tanto esos Exércitos? ¿ Es acaso la España algo mas que un simulacro de Nacion? ¿ Quales son los recursos para levantarlos, para hacerlos venir hasta dos mil leguas de distancia, para sostener despues una guerra tan larga como desesperada? La España se halla mas impotente despues de repelidos los Franceses: han sido los esfuerzos que hace el moribundo para recaer mas débil ó incapaz.

La Inglaterra es propiamente hoy la que sostiene la España. A su sombra la América podrá afirmar su libertad. Ella destruye á un tiempo por su influxo, sobre la una los proyectos de venganza y exterminio

que la animan, y por sus victorias sobre la Francia frustra las ulteriores empresas de Napoleon contra nosotros. Avasallada la España, el Emperador de los Franceses no renunciaria á los derechos que ha reclamado sobre la America como dependiente de la España. Al contrario, su ilimitada ambicion hubiera hallado en la integridad de la Monarquia Española en España y America, un pretesto para pretender dominar á las dos.

No pudiendo presindir la España de hacer exclusivamente el comercio con la América, choca en esta parte con el gran interes de la Gran-Bretaña, y este punto de discordia es esencialmente aquel, en que ni una ni otra quiere ceder. En medio de la íntima alianza con la Inglaterra, el Gobierno Español se ha rehusado constantemente á concederle el comercio con la América, y está penetrada de que no logrará con esta su comercio, en tanto que dependa de la España. Interesándole, pues, mas que todo el comercio libre en nuestros Puertos, como la basa de su poder nacional debe eficazmente oponerse á la nominacion Española, que combate directamente aquel interes.

Así, mientras que en Donnewitz y en Leypsic, la Rusia, el Austria, la Prusia, la Suesia peleaban con un entusiasmo heroico por su propia Independencia, por romper el degradante yugo puesto á la Europa, defendian tambien los derechos sagrados del Nuevo-Continente, y derramaban generosamente su sangre por la causa general del Mundo.

#### CURAZAO.

Nada se ha sabido esta semana de lo relativo á los asuntos de la Costa firme. Solo se dice hay ciertas alteraciones en el Exército Español. Al Coronel Salomon se le ha destinado á mandar su Cuerpo, y las funciones de Capitan-General se le han conferido á Bazquez Telles, mientras que el General Monteverde se recobra de su herida. El Martes último se hizo un saludo en el fuerte para cumplimentar á S. E., D. Domingo de Monteverde (1), que llegó este dia de Puerto-Cabello. La herida que este Gen. recibo en Agua Caliente (2), se dice está en mejor estado, y que por tanto dentro de poco tiempo se hallará en estado de ir á Campaña. Un gran número de oficiales de diferentes graduaciones llegó tambien en la Goleta Fisgui, acom-

(1). Monteverde salió huyendo de Puerto-Cabello, y es recibido con salva de Artillería. Así las pasiones del Gobernador de Curazao comprometen el honor de su Nacion. En Inglaterra, segun la sabia administracion de aquel Gobierno, era imposible que el estúpido y cobarde Monteverde que fue herido por la espalda, hubiera dexado de sufrir un consejo de guerra.

(2) Esta herida la recibió el *Conquistador de Venezuela* por detras.

pañando al General Monteverde, que fueron depuestos en Puerto-Cabello, en consecuencia de algunas diferencias que se suscitaron entre ellos, y los que actualmente mandan aquella Plaza. (3).

—El General Cagigal, y el Coronel Ceballos, llegaron de Guayana el Jueves último con algunos oficiales, con cuyo motivo se les hizo un saludo del Fuerte. Ceballos se embarco el Viernes con otras muchas personas con destino à Coro. (4).

(The Curacao Gazette.)

*LISTA de los Ciudadanos que han contribuido vestuarios de donativo, para los soldados del Ejército Libertador*

C. Manuel Camacho, vestidos completos, , ,	10.
Juan Verdes uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Ramon Travieso uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Ramon Lara uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Jayme Bosque uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Juan Ascanio quatro, , , , , , , , , , , ,	4.
Nicolas Anzola dos, , , , , , , , , , , ,	2.
el Comandante General diez, , , , , , , , , , , ,	10.
Juan Nepomuceno Rivas cinco, , , , , , , , , , , ,	5.
Juan Nepomuceno Rivas y Palacios uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Rafael Rivas y Palacios uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Carlos Souplet uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Lino Clemente y Francia dos, , , , , , , , , , , ,	2.
Pedro Manuel Martinez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Dr. Jph Felix Sosa uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Jph Tomas Santana uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Narciso Blanco uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Fr. Estévan Prado dos, , , , , , , , , , , ,	2.
Licenciado Francisco Estevan Rivas uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Director General de Rentas Antonio Fernandez de Leon diez, , , , , , , , , , , ,	10.
Ca. Ygnacia Palacios uno completo, , , , , , , , , , , ,	1.
Jacinto Rosales uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Antonió Sosava uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Domingo Tovar uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Bibiana Rodrigues uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Jph Manuela Ravelo uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Pablo Echezuría uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Manuel Echeandía uno, , , , , , , , , , , ,	1.

(3) Nada prueba mas el estado de Anarquia de aquella Plaza que la deposicion de estos oficiales, y los diversos partidos que hay en ella. ¿Que idea concebirán los que contemplau el Quadro actual de Venezuela al ver un Capitan-General depuesto por Istueta? Tales son nuestros enemigos, que no combaten por el honor nacional, sino por sus pasiones particulares, y por la depredacion, y rapiña.

(4) Cagigal y Ceballos, ambos fugitivos, y el último que recorrio huyendo un espacio de mas de 400 leguas, son recibidos con salva ¿Puede darse una cosa mas ridicula?

Entre los Conciudadanos Agustin Alegria, y Nicolas Peña uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Entre los Conciudadanos Remigio Camacho, y Marcelino Gallegos uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Ysabel Bengoecheá uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Soledad Velasquez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Feliciano Garate uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Juana Catalina Echenique uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Manuel Moncerrate Matos dos, , , , , , , , , , , ,	2.
Licenciado Miguel Sanz dos, , , , , , , , , , , ,	2.
Feliciano Palacios cinco, , , , , , , , , , , ,	5.
Juan Jph Toro dos, , , , , , , , , , , ,	1.
Vicente Salias uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Dr. Vicente Texera quatro, , , , , , , , , , , ,	4.
Fr. Ramon Betancuort Prior de Santo Domingo uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Domingo Ascanio uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Bernardo Echesuría dos, , , , , , , , , , , ,	2.
Marcos Echesuría uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Jph Miguel Sosa uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Luis Eraso uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Dr. Francisco Rodriguez Tosta uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Felipe Fernandez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Juan Bautista Fgaña uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Jph Delgado uno, , , , , , , , , , , ,	7.
Presbitero Jph Antonio Leon uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Dr. Francico Guzman uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Presbitero Dr. Jph Antonio Perez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Los Presbiteros Carlos Landaeta, y Jph Antonio Mercader uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Licenciado Rafael Gonzalez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Maestre escuela Dr. Santiago Zuloaga uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Manuel Apeyanes uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Mateo Villalobo uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Presbitero Jph Maria Amitesarobe uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Eusitaquio Soso uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Ramon Prin uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Josfa Coronado uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Rita Gonzalez uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Juan de Dios Silva uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Pablo Clemente y Francia uno, , , , , , , , , , , ,	1.
Dr. Jph Angel Alamo, , , , , , , , , , , ,	1.
Jph Francisco Yrazabel tres pesos.	
Manuela Suavez Urbina una Fanega de cacao.	
Crutóvel Ponte dos pesos.	
Rafael Pereyra de Bolivar seis pesos.	
Simon Delgado un pantalon y una camisa.	
Narciso Verdes un pantalon y una camisa.	
Prebendado Dr. Juan Jph Suarez un peso.	
Juan Francisco Teison un peso.	
Francisco Valle una chaqueta.	
Pablo Castillo una chaqueta.	
Juan Alvarez cinco pesos.	
Pedro Porras una camisa.	
Luis Jph Pereyra dos pantalones.	

CARACAS y Noviembre 27 de 1813, 3.º y 1.º  
Dr. Juan Antonio de Garmendia.